

# EL OBRERO

AÑO X

ELCHE 24 DE JUNIO DE 1934

NÚM. 418

SITUACIÓN INESTABLE

## Incertidumbre y confusión

Semana de sensaciones fuertes. Escribimos agobiados por la duda. Cualquier intento de vaticinio sobre el desenlace de la situación política porque atraviesa el País, sería aventurado y lindante en el error. Tal es el confusio-nismo reinante al pergeñar estas cuartillas.

Lo que no se puede negar es que la situación es en extremo delicada. De una parte las derechas aprietan más cada día el cerco a los gobernantes. Estos las complacen en todo cuanto piden. Ceden a esta presión embozados, sin oír lo que les rodea, pues no advierten la hostilidad que la masa sana siente contra los trastornos que han producido en España con su manera de gobernar.

Esto lo agrava considerablemente las manifestaciones de Montemayor del Jefe de la «clac» radical, al afirmar henchido de satisfacción, después de unos cumplidos elogios a Gil Robles, «que no tiene por qué arrepentirse de nada y mucho menos de la ley de amnistía y de los haberes al clero». La declaración es concisa y terminante. No hay en ella eufemismo ni confusión. Debemos atenemos a la realidad y ésta es, que los que asaltaron el Poder protestando estar asistidos por la opinión, como resultado de unas elecciones que la Historia condenará como las más puercas conocidas hasta hoy, está de cara a la caverna sin escrúpulo alguno.

Mientras se las prometen tan felices las huestes radicales, los trastornos en la Nación se multiplican y ninguno de ellos es grano de anís. Vivimos sin presupuestos, y los próximos, si es que llegan a cuajar, son una pura ficción, un embrollo de cargas más para el Estado.

Los conflictos sociales, todos ellos de suma importancia, se han sucedido y desenvuelto con una parsimonia por parte de las autoridades, capaz de soliviantar al más pusilánime. Los escandalosos negocios están a la orden del día. El del arroz y el maíz, que ha tomado estado parlamentario, no nos dejará mentir. El de Cataluña es de tal envergadura, que nos podría conducir a una guerra civil en

España. Para eso bastará que los detentadores del Poder lo quieran ahogar, apoyados por la ola del jesuitismo que los absorbe, sin dar una cumplida satisfacción a los catalanes, respetando todos los derechos consignados en su Estatuto.

Por si lo apuntado, con ser de excesiva importancia fuera poco, tiene el aditamento de la censura. La Prensa está amordazada. Con una desventaja vergonzante para los que defienden a todo trance el régimen; pues mientras los periódicos derechistas campan por su respeto, los de izquierda, aunque pocos, viven supeditados a un silencio obligado que no se les deja ni siquiera comentar las patrañas de los enemigos de la República.

¡Qué más! Hemos llegado a lo inconcebible. No se puede salir al campo si no es en familia y previos los cacheos e identificación de la personalidad y las molestias consiguientes que esto trae consigo. Claro está que de ello están eximidas las personas sensatas, que en este caso son los fomentadores del fascio y sus adláteres.

Ante tal estado de incertidumbre, los republicanos de pura cepa; los auténticos; los que sienten correr por sus venas sangre netamente republicana, están profunda y justificadamente alarmados con sobrada razón. Pretenden (y nosotros no les serviremos de estorbo) reconquistar la República, la que soñaron, la que el pueblo se dió el 14 de abril.

¡Tarea árdua y penosa, después del daño que le han inferido y de los desengaños sufridos por las masas, las que en este caso han pagado los vidrios rotos, pues se ha tenido para ellas el más olímpico desdén, el desprecio más altanero y la burla más sangrienta.

Claro que a nosotros no nos sorprende nada de lo ocurrido y de lo que pueda ocurrir. Es más, lo esperábamos. Nuestros vaticinios no han fallado en este caso y aunque con dolor, tenemos que proclamar muy alto que estamos exentos de toda responsabilidad. Allá los que no

### Ficha n.º 3 de nuestro Archivo

Palmas de la Marquesa, tuvo un Alcalde de «repress», con cara de tonto; pero que si algo poseía de ello, era para ciertas cosas nada más.

Este Alcalde, tenía una porción de hijos legítimos, a los que conocíamos perfectamente. No sabemos si naturales tendría algunos y cuantos en total. En Palmas de la Marquesa, disfrutaba este último Alcalde de la Monarquía de un gran prestigio y reputación excelentes. La Alta Sociedad Palmesana, le consideraba como una bellísima persona.

Nosotros que le conocimos a fondo, sabíamos que era una mala pieza y no de lona precisamente.

Y como acostumbramos a dar pruebas al canto, allá va UNA de las muchas que poseemos.

En cierta ocasión, entró a criar a uno de los hijos de la Alcaldesa, una estupenda nodriza, la cual dijo ser viuda. Era lo que en el argot del señoritismo de pueblo se la llama «una mujer cañón».

Desde el primer momento, le gustó al Alcalde aquella nodriza.

En diversas ocasiones pasó por su masa encefálica la idea de suplantar al «rorro»; pues le gustaba una «burra».

Muchas fueron las vueltas que le dió a la idea de la nodriza; pero cualquiera se atreva a ponerle el gorro a la Alcaldesa, con el genio que tenía D.ª Ana-María.

El buen Alcalde esperó que pasaran los días, como el cauteloso gavián que acecha la presa.

Un buen día, con un fútil pretexto fué llamada la nodriza a la Alcaldía para un asunto de interés.

En la sala de espera de la Casa Consistorial, preguntó al Ordenanza por el Alcalde, y previa una ligera consulta del ugier, se hizo pasar a la ciudadana al despacho de la primera autoridad, no sin antes ordenar que no pasara nadie, quien quiera que fuese, pasando seguidamente el pestillo interior de la puerta del despacho.

Esta operación hizo sospechar a la nodriza, temiendo cualquier cosa desagradable.

No detallaremos la escena desarrollada entre el Alcalde y la chica, cuyas frases, actitudes, amenazas, protestas y promesas conocemos al detalle, sólo diremos que aquella mujer era honrada y que desde aquel momento se le obligó a que no lo fuera, invitándola a que realizara ciertas funciones de ORGANILLERA, aceptando además, previa entrega de un billete, una entrevista que había de efectuarse en un pueblo vecino, que por su fama de religioso, nadie habría de sospechar sirviera para fomentar el pecado. Pocos días después, pretextando un viaje comercial, salió el Alcalde con su cochecito de dos plazas marca «Crisler», en busca de la conquista hacia la cuna de los curas.

En la fonda convenida, y en una de sus habitaciones más excusadas de la vista y sospecha de los huéspedes, se hallaba la nodriza, en cuya habitación se introdujo momentos después de su llegada el padre de la criatura que tanto había soñado suplantarle el derecho al infante.

Cinco duros costó la habitación. Un poco carilla; pero para estas ocasiones no regatea D. Di... nero.

A dicho VIAJE COMERCIAL, sucedieron otros. El negocio era negocio y el Alcalde lo mismo salía a comprar algodón, que caricias de nodriza, a la que ya no tenía que someter como en la Alcaldía al ejercicio del MANUBRIO.

Mientras tanto la Alcaldesa, «era y no era»; mas nada sospechó de su marido. Por algo se le consideraba entre la Buena Sociedad de Palmas de la Marquesa, como un asíduo, dignísimo, fervoroso y honorable cristiano. De la nodriza no hemos vuelto a saber, seguramente estará tomando los baños en Guardamar.

EL DEL FICHERO

Juventud Socialista Obrera

## Resultados del momento

España entera (¿por qué no el mundo?) vive unos momentos de gran trascendencia para el proletariado, momentos que tienden a desencadenar una revolución que acabe por completo con este estado de cosas que irremediamente asfixia a la Humanidad.

Dada la definición ideológico del hombre, la España feudal y esclava, por medio de una razonada rebeldía, se ha dividido en dos: de una parte los que ansían siga su imperante feudalismo; de otra los que quieren pan, trabajo y libertad.

La definición ideológica del hombre no es una cosa caprichosa, no, sino que, por el contrario, es un sentir natural, derivado de su posición social en la vida. Aunque algunos quieren soslayar esta realidad, y en vez de definirse cual su situación, se van al lado del amo a reír cuando él rie y a llorar cuando él llora, dentro de sí, en contraposición, llevan la vana ilusión de querer ser libres, que si no lo son, es porque prestáronse día y noche al señor para que éste los encadenara al recinto de su hacienda cual fieles cancerberos, para la defensa de sus intereses.

Pocos son los incomprensivos que a estos papeles se van pres-tando ya en día. Cada día son menos. Una idea más justa les domina. No por eso no ansían su libertad los pocos que quedan, antes al contrario, tal vez sean los que más la quieren, justamente por ser los más esclavizados. Lo que les sucede es que están poseídos de cierta cobardía que les hace hasta morir de miedo y hambre antes que expresar lo que sienten contra su explotador. Contados van siendo los que inconscientemente se prestan a defender el régimen burgués.

Si la burguesía no tiene camino libre para seguir con su rumbo de prosperidades, mucho menos ha de poderlo tener un Gobierno que ha de vivir supeditado a la clase burguesa; un Gobierno así, para llevar la paz social a una nación

tuvieron en cuenta nuestras advertencias.

El dilema pues para nosotros no admite confusionismos. No distinguimos de clase de República con privilegios y distinciones. La pugna actual está por demás clara. Burguesía y proletariado. Potentados y parias. Ricos y pobres. Hartos y hambrientos. Es decir, pugna de clases, que no desaparecerá sin el triunfo de nuestra República: LA REPUBLICA SOCIAL.

Por su advenimiento no regatearemos ningún esfuerzo, la concebimos como una felicidad para la humanidad toda. Es nuestra ilusión culminante. Vamos a su conquista como héroes legionarios que no ceden hasta conseguir el fin.

de tan pronunciada lucha de clases, si quiere demostrar lo que debe ser, ha de mostrarse francamente imparcial mediatizador, pero cuando por el contrario ese Gobierno no posee esas precisas facultades, cuando se decanta en precisa lucha de clases hacia la burguesía, cuando por favorecer al capitalista vulnera hasta sus mismas leyes constitutivas, sañudamente contra la clase obrera, con encarcelamientos, clausura de Casas del Pueblo y Sindicatos, censura de prensa y persecuciones infundadas, ese Gobierno ya no tiene autoridad moral, ya no es el regidor y administrador del pueblo en conjunto, sino una piltrafa más de las muchas que el capital emplea (tal vez la última) para subyugar al resto de los ciudadanos al capricho de unos cuantos.

Ante este estado de cosas, tan lamentables y propias de un régimen burgués, no hay más que un camino: La revolución.

¡Sí, revolución! Se hace precisa para tirar a tierra el falso templete estatuario de hombres de gobierno que, lejos, ¡muy lejos! de la realidad y que cada día que pasa su estancia al frente de un pueblo sensato créanse nuevos enemigos. Y así, yendo de mal en peor, no hay más remedio que experimentar un trágico resultado, feliz para unos, amargo para otros (?).

Para esa revolución, para esa contienda, para esa batalla al Capital, España, la España obrera, tiene una fuerte y gran juventud dispuesta a ello, porque sabe ya de todos los sinsabores que hace sufrir la clase burguesa, sabe del paro, del hambre, de la cárcel, del trato de... los carceleros, sabe de las angustiosas tragedias del hogar, de lo que carecen sus inocentes hermanitos y sus viejos padres, sabe también, en medio de todo esto, quien puede ser el verdadero culpable: ¡el burgués! y cuando el burgués es el que está en el Gobierno, ¿qué ha de ser ese Gobierno?... por ello, de una parte la burguesía y de otra el proletariado, se preparan la emboscada. Mientras unos se preparan las barricadas de sacos de serrín, porque sus fuerzas desgastadas en jaranas nocturnas no les dejan levantar mayor peso, los otros, los que hicieron fuertes sus músculos en el cotidiano trabajo, esos, las preparan de adoquín y acero, seguros de su victoria.

Esa juventud obrera que la burguesía mandaría al frente, porque sabe que es fuerte y resistente para conquistar ricos territorios y conservar los poseídos, esa juventud la tiene enfrente, dispuesta a conquistar el terreno de la burguesía, esas propiedades privadas, para hacerlas del común de la Nación. ¿Que para qué?... ¿Para explotarlas? ¡Claro! Para explotarlas en un régimen común, bajo la bandera del Socialismo, donde impere el lema, para los útiles, de «el que no trabaje que no coma».

Con estos puntos de mira, el jo-

Bibliotecas Municipals  
d'ELX

Órgano del  
Partido Socialista





ven obrero español, irá más gustoso a la revolución social que a una guerra de fronteras, irá más gustoso porque sabe que contra los de otra nación no tiene por lo pronto nada que ver, sabe que los enemigos suyos están aquí, en la capital, en la ciudad, en el pueblo, en la aldea, y no en la frontera, sabe que su enemigo fundamental es el burgués, con todos sus satélites, y contra él irá percatado de su cometido: de que defiende su verdadera patria, la Patria Socialista, no la individual, la de unos cuantos señoritos propietarios egoístas por excelencia, que dan, en vez de trabajo cárcel y en vez de pan... palos, por lo que se hace cada día más precisa la revolución.

¡Sí, revolución! Ese y no otro ha de ser el resultado de esta España tan soliviantada, tan hambrienta, derruida y haraposa, para lo que han de estar dispuestos todos los obreros sin reparo alguno, como lo están los jóvenes socialistas.

EL COMITÉ

## ¿CULTURA?

Con motivo de un suelto publicado en EL OBRERO del domingo anterior y en el que insinuábamos la posibilidad de que el «Club Atlético Illicitano» pudiera ser una institución de carácter fascista, nos ha visitado una comisión de su junta directiva, interesándonos hagamos constar:

1.º Que, el «Club Atlético Illicitano» es una sociedad completamente deportiva que se formó hace dos años con el único y exclusivo objeto de fomentar y pagar intensamente el atletismo

en sus diversos aspectos. Últimamente en mayo pasado fué reconocida y legalizada oficialmente por el Excmo. señor Gobernador Civil de Alicante, funcionando desde entonces con arreglo a lo que preceptúan las vigentes leyes de Asociaciones.

2.º Como prescribe el artículo 3.º de su Reglamento, queda prohibida de una manera terminante cualquier manifestación de carácter político o religioso, no pudiendo tratarse de ninguna manera, asuntos que no sean o por lo menos se relacionen con el atletismo, su práctica y su intensificación y máximo desarrollo, misión para la cual se fundó el «Club Atlético Illicitano».

3.º Naturalmente, en virtud de lo expuesto podrán ser admitidos en el seno de la sociedad, todos aquellos que acaten su reglamento sin distinción de clases ni de ideologías, tanto es así que figuran en su seno anarquistas, sindicalistas, comunistas, socialistas y derechistas, siempre—claro está—que su moralidad y conducta personal sea intachable.

4.º En cuanto a los componentes del «Club Atlético Illicitano», nos cabe la satisfacción de poder afirmar de una manera rotunda que, ni son señoritos ni se dedican bajo la máscara de los métodos de gimnasia, a la práctica de los «ejercicios militares», siendo absurdo pensar se pueda efectuar en nuestro local y campo de entrenamientos la explicación de «la química».

5.º Respecto a los entrenamientos de nuestros atletas, no se efectúan, ni de doce a dos de la madrugada, ni discutiendo de cuestiones ajenas al deporte que nos ocupa. Para confirmarlo, bastará que a la seis de la mañana se pase por nuestros campos, los días que designa nuestro entrenador, y

6.º Para determinar de una manera mas concluyente nuestra po-

sición en lo que se refiere a la política, habremos de manifestarle que, si cualquier organismo o entidad política «de cualquier tendencia» solicitara nuestro concurso para dar realce y esplendor a pruebas o actos «netamente deportivos» podría contar decididamente con nuestro modesto y desinteresado apoyo»

Hemos complacido con gusto a los noveles atletas, dándole mas extensión al asunto que él en sí merece, pero habremos de fundamentar nuestras dudas sobre sus afirmaciones.

Nos extraña, que no siendo señoritos y si obreros, como es de suponer, no empleen sus actividades deportistas en una forma que no diera lugar a sospecha alguna; es decir, creando un «Club» entre sus compañeros de trabajo, que tendría nuestra simpatía, más empuje y mayor realce, y no un organismo incoloro y divorciado de lo suyo.

A más de esto, nuestra sospecha y bien fundada, nació al conocer la cédula política de algunos componentes del «Club», y más que todo, la de las personas que tan galantemente lo protegen.

Quisiéramos ver confirmado todo cuanto tan seriamente nos han dicho nuestros visitantes, pero que nos perdonen, ¡hay tanta manera de cubrir las apariencias! así que todavía dudamos y a ello tenemos derecho, porque la duda es la demostración sincera del incrédulo.

El tiempo dirá.

## Ideal Cinema

A beneficio de la Artística Socialista

El pasado sábado día 16 y organizado por esta entidad, se celebró una gran velada en el Ideal Cinema.

Bajo la dirección del primer actor y director Domingo Morales, se representaron las siguientes obras:

el bonito juguete en un acto, titulado «Quelto Chufeta». Estuvieron todos bien.

A continuación, fué presentado el Grupo Juvenil de la Artística Socialista, que es dirigido admirablemente por nuestro compañero Manuel Arabid, con el juguete en un acto, titulado «Olla de Grillos»

Los jóvenes estuvieron acertados en sus papeles.

Por último y para finalizar la velada fué puesta en escena la bonita zarzuela en un acto, titulada «El Tirador de Palomas», en el que tomaron parte y tuvieron un éxito admirable la tiple y el tenor ilicitanos, Constanza Ramirez, interpretando el papel de Pepeta, y Gaspar Maciá en el papel de Vicent; todos los demás que actuaron en la zarzuela estuvieron magníficamente bien.

La velada resultó brillantísima, siendo aplaudidos entusiastamente todos los artistas. El público salió del local satisfechísimo. Este ha sido un nuevo éxito de la Artística Socialista.

A beneficio de Enrique Martínez Poveda

El pasado jueves día 21 y como se tenía anunciado, se celebró en el Ideal Cinema, la función a beneficio del compañero Enrique Martínez Poveda, que se encuentra enfermo.

El Grupo García Cerdá puso todo su interés artístico y entusiasmo en las obras que representó, saliendo por ello a las mil maravillas.

También intervinieron, cantando algunas romanzas de su repertorio, Gaspar Maciá, Ibarra y José Diez que recitó una poesía y como final de fiesta, tomaron parte la pareja Pepe Valero y Patrocinio López que hicieron varios números cómicos de «La del Soto del Parral» «Los Claveles» y otros, siendo estos los que mas se destacaron de toda la función.

Damos las gracias a todos los que han contribuido a este benefi-

cio así como los empleados del teatro que prestaron sus servicios gratis.

En resumen, todos actuaron con fe y entusiasmo y todos se llevaron sus largas ovaciones del público, reciban a más la nuestra.

## Actos civiles

El día 29 del pasado mes se efectuó el sepelio del compañero José Martínez Martínez.

El acto fué civilmente por voluntad expresa del difunto.

Reciba su familia el testimonio de nuestra condolencia por mediación de estas líneas.

La joven Asunción Quiles Vazquez, hija de nuestro compañero Antonio Quiles Rico fué enterrada civilmente el viernes de esta semana, a cuyo acto concurrieron gran número de compañeras y compañeros a testimoniar el afecto de simpatía hacia el padre y demostrar la condolencia por la desgracia ocurrida.

Ha sido inscrito con el nombre de Pedro, un niño hijo de nuestros estimados compañeros José Campello Román y María Rocamora Pacheco

Felicitemos a tan estimados camaradas.

A causa de una cruel enfermedad dejó de existir el pasado lunes nuestro estimado camarada Antonio Sempere Rodríguez, perteneciente a la Agrupación Socialista.

Al entierro, que se celebró el martes, asistieron bastantes compañeros.

Nuestro pésame.

# Bebed sidra champagn "EUREKA"

Tintorería Quitamanchas  
**LOPEZ**

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)  
ELCHE

**Miguel Salvetti Pardo**  
MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón  
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6  
Corredera, 12 ELCHE

TRANSPORTES  
**LA ILICITANA**

(Molina Hermanos)  
Servicio rápido y económico  
**ELCHE - VALENCIA**  
combinado en Sabadell, Barcelona, Castellón, Morella, Utiel, Vall de Uxó, Palma de Mallorca y Zaragoza.

Agencia en Elche: Nicolás Salmerón, 12-Teléfono, 213.

Agencia en Valencia: S. Vicente, 131 (Posada S. Andrés) Telf. 10759.

# CLARNUS

Diputación, 309, entresuelo, 1.º **BARCELONA** Horas de despacho: de 9 a 12  
(entre Bruch y Lauria) Teléfono 20302

Préstamos de dinero y de grandes capitales en hipotecas, letras, etc. y sobre fincas, valores, etc.  
(Tramitación rápida y reservada)

En todas las poblaciones y pueblos se facilitan préstamos de capitales en metálico por grande e importante que sea la cuantía. Con la garantía para el peticionario que solicita el préstamo, nuestra más rigurosa reserva. Tipo de interés legal desde el 5.º anual. Tiempo de duración de los préstamos, por más número de años que todos los que se han estipulado hasta la fecha; o a corto plazo según se convenga. Amortización involuntaria sin apremios. Facilidades de pago para la devolución del préstamo con facultad de aplazamientos. Con derecho a prórroga en los vencimientos. Ventajas en el pago de intereses con fecha a posteriori sin recargo.

Los préstamos de capitales se facilitan en diferentes conceptos: Crédito personal. Letras. Hipotecas 1.º, 2.º, 3.º y 4.º. O sin hipotecar. Escritura privada. Anticresis. Debitorio en documento notarial sin inscripción en el Registro de la Propiedad. Inscripción previa. Anotación preventiva, etc., etc.

Los préstamos de capitales se facilitan bajo toda clase de garantías: Fincas Rústicas, Urbanas, Edificios, Masías, Casas de campo, Mansos, Torres, Chalets, Almacenes, etc., etc. Y sobre Casas en construcción. Y sobre Terrenos, Campos, Solares, Huertos, etc., etc. Y sobre Nudas propiedades, Coopropietarios, Censos, Indivisos, Proindivisos, Usufructos, etc., etc. Y sobre Fábricas, Talleres, Industrias, Manufacturas, etc. Y sobre existencia de Maquinaria, Géneros, Mercancías, Primeras materias, Autos, Maderas, Cereales, Vinos, Granos, Frutos, Ganado, etc., etc. Y sobre toda y demás clases de garantías. Y descuento de Letras.

Y se facilita dinero en el acto con la garantía de toda clase de Valores españoles e imprescindiblemente que se coticen en la Bolsa. Debiendo proceder para que el préstamo sobre los valores se verifique en el acto, a que el propio interesado presente ineludiblemente la correspondiente póliza de compra de los precitados valores que acompaña; y además exhibir la cédula personal o carnet de identidad para acreditar la personalidad coordinativa del poseedor de los valores en cuestión. Siendo toda pignoración de valores debidamente legalizada ante agente oficial de cambio y bolsa.

Las peticiones para la rápida obtención de toda clase de préstamos deben ser solicitadas a base de manifiesta y bien definida solvencia del interesado, procediendo sin intervención de corredores ni intermediarios a formular directa o personalmente la petición del préstamo, haciendo constar la cantidad en pesetas que se solicita, debiendo presentar el solicitante las copias, escrituras, documentos, titulación, etc., etc., de comprobación acreditativa de posesión, correspondiente a la garantía de que hace oferta con que responder del préstamo que solicita.

Exigiendo la más estricta seriedad y formalidad como precedente acreditativo para el cumplimiento a su debido tiempo del reembolso del crédito o reintegro del préstamo que solicita.

**Confitería GARCIA**

Especialidad en tortadas, mazapán y turrones

Teléfono, 117

Canalejas, 32 ELCHE

**BLASCO**  
SASTRE

Castelar núm., 10-1.

**NUEVO RETÉN ELÉCTRICO**

INSTALACIONES ELÉCTRICAS Y DE RADIO.  
PRONTITUD Y ECONOMIA

NO EQUIVOCARSE

CARRA FUENTES, NÚM. 2 (ANTES EVARRISTA)

**Ricardo**

Bicicletas y accesorios - Agencias de las acreditadas marcas

ORBEA y THOMANN

(española) (francesa)

No compre usted bicicletas ni accesorios sin antes visitar la

CASA RICARDO

Avd. B. Ibáñez, 32 - C. Alicante

ELCHE

**LA UNION**

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL Y CENTRO

D. Antonio Brú Gómiz

Llano y Sta. María

D. José Pomares

PRACTICANTES

D. Mariano Casas Antón.



## De la Alcaldía

Juan Hernández Rizo, Primer Teniente de Alcalde, en funciones de Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: Que debidamente autorizado por S. E. y de acuerdo con las instrucciones dictadas por el Excmo. Sr. Gobernador y a propuesta de la Junta Local de Sanidad, he dispuesto:

1.º Queda terminantemente prohibida la estabulación de ganado caprino en locales sitios a menos de 10 metros de toda vivienda.

2.º En modo alguno se permitirá la deambulacion de animales caprinos por las calles de la Ciudad.

3.º Por los Inspectores Veterinarios se procederá a la marca de todo animal, declarado infecto de Brucelosis B, ordenando su aislamiento y prohibiendo el contacto con animales sanos.

4.º Queda terminantemente prohibida la venta de queso fresco fabricado con leche de cabra.

5.º Por los Inspectores Veterinarios se pondrá especial cuidado en que sean cumplidos los anteriores extremos, dando cuenta inmediata a esta Alcaldía de cuantas infracciones se cometan y denunciando a todos los que ofrezcan la menor resistencia al cumplimiento de las órdenes de los propios Inspectores, dictadas para combatir la propagación de la fiebre de Malta.

6.º Que a los contraventores de lo que se dispone en cualquiera de los anteriores apartados, le serán impuestas las sanciones máximas que autoriza el vigente

Reglamento de Epizootias aprobado por Decreto de 26 de Septiembre de 1933.

Lo que se hace público para general conocimiento y cumplimiento, y esperando esta Alcaldía que, tanto por los industriales interesados como por el resto del vecindario, se cooperará con todo celo para el mejor cumplimiento de cuanto se dispone, denunciando todos los casos de infracción que se cometan y procurando cumplir las instrucciones que a continuación se insertan.

Elche 20 de junio de 1934.

JUAN HERNANDEZ

### Al vecindario

Son tan numerosos y frecuentes los casos de fiebre de Malta presentados en nuestra Ciudad, que ha llamado la atención de las Autoridades y Centros sanitarios nacionales.

Según datos estadísticos en Elche se producen el veinte por ciento de todos los casos de dicha fiebre ocurridos en España. Si se compara, numéricamente, la población local con la del resto de la nación, fácilmente se comprenderá la gravedad que tales datos acusan y la urgente necesidad de medidas que impidan la propagación de la fiebre y combatan tan pernicioso infección.

Se trata de una enfermedad que ha sido desterrada de todas las poblaciones en las que el vecindario ha prestado la debida asistencia a las autoridades sanitarias y gubernativas. Es una infección rápida y fácilmente combatible, si los vecinos cumplen todas las instrucciones que por los técnicos se dicten; las autoridades se ven impotentes para combatir el mal, cuando los vecindarios por estimar exagerados los consejos

## Juventud Socialista

Se convoca a Junta general ordinaria para el próximo miércoles 27, a las 9 y media de la noche, en el salón nuevo de la Casa del Pueblo.

Se ruega a todos los afiliados acudan a la junta sin falta y a la hora en punto.

Para entrar a la Junta es necesario la presentación del carnet.

EL COMITÉ

## Grupo Femenino Socialista

Se convoca a todas las afiliadas a este Grupo a Asamblea General Ordinaria para el martes 26 del corriente a las 9 y media de su noche en el salón Nuevo.

Se ruega a todas las afiliadas la más puntual asistencia, por tener que tratar asuntos de verdadero interés.

EL COMITÉ

y disposiciones de índole sanitaria, no se cumplen.

Esta Alcaldía, concedora del civismo y cultura del vecindario ilicitano, tiene la seguridad de que todos lucharán para evitar continúe siendo Elche el punto álgido en España, de la curva indicadora de la fiebre de Malta, caso absurdo, dada la cultura y condiciones de nuestra Ciudad, y que por todos serán cumplidas con el mayor celo las siguientes

### INSTRUCCIONES

PRIMERA: No se deberá ingerir leche de cabra, sin que previamente haya sido bien hervida.

SEGUNDA: Deberá evitarse todo contacto con animales caprinos y con las personas que ha-

bitualmente se dediquen al cuidado y ordeño de aquellos.

TERCERA: En modo alguno se deberá adquirir queso fresco de cabra y por el contrario se deberá denunciar a todo aquel que intente su venta.

CUARTA: Como las causas de contagio no radican tan solo en la leche, sino que los gérmenes se contienen, en mayor abundancia, en las demás secreciones de los animales, deberán ser denunciados todos los casos de introducción de animales caprinos en el casco de la Ciudad.

QUINTA: Por los cabreros se procurará la mayor limpieza posible en las operaciones de ordeño, no efectuándolas sin que, previamente, laven con agua y jabón las mamas del animal que ha de ser ordeñado y en ningún caso la misma persona efectúe los ordeños de los animales sanos y los declarados infectos.

SEXTA: Los señores Inspectores Veterinarios comunicarán directamente a los cabreros todas las instrucciones que, especialmente para estos sean dictadas.

## A favor de los campesinos presos

Impotan los donativos en la suma anterior	564'65
Recaudado en las fabricas de Roque Sempere	8'50
Francisco Verdú	3'95
Vda. Escobar	17'70
V. Sansano (S. Alpargatas)	31'00
Diez Hermanos	24'00
José Soriano	3'50
Antonio Peral Diez	21'55
Juan Orts Serrano	14'50
José Más	13'80

Más y Sánchez	14'80
Caracena, Más y Rizo	8'00
Manuel Lucerga	18'75
Pedro Quiles Boix	23'60
V. Sansano (Palmeral)	20'15
Rafael Ruiz	17'00
Antonio Rocamora	15'35
Vicente Serrano	34'80
Ripoll HERNOS. (piso goma)	34'15
Recolecta entre los obreros de la Agricultura	27'45
Recaudado por los obreros (S. Piso goma)	27'00
Donativos de Juan Hernández	2'00
Manuel Lozano	1'00
Juan Pomares	1'00
Antonio Serrano	1'00
José Brotóns	1'00
Vicente Soler Ruiz	5'00
José Bonus Alonso	0'50
Carlos Candela	1'25

Suma total recaudado hasta la fecha 956'95

Compañeros, es de todo punto indispensable, el continuar presentando nuestra ayuda material a estos obreros campesinos, a fin de atenderles debidamente y que no se vean sus hogares invadidos por la miseria.

Por lo tanto la Federación Local de Sociedades Obreras, os recomienda una vez más que no sintáis cansancio; para demostrarles a nuestros camaradas campesinos lo que es capaz de hacer por ellos el proletariado ilicitano.

EL CONSEJO EJECUTIVO

## Nuevo practicante

En la Universidad de Valencia ha obtenido una brillante nota en los exámenes celebrados para la carrera de Practicante la estudiosa Profesora en Partos, D.ª Julia M. Guerra.

Reciba ésta nuestra más cordial enhorabuena.

## ¡ATENCIÓN!

RAMONA CANTO, de oficio bordadora, domiciliada en la calle de D. Alfredo Javaloyes, ofrece sus habilidades en toda clase de bordados.

Equipos para novios y otras labores, a precios prudenciales. A domicilio o en su taller.

No equivocarse

ALFREDO JAVALOYES, NUM. 2

## CIRCULO OBRERO

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL

D. Jenónimo Sánchez Pascual

CENTRO Y SANTA MARIA

D. Miguel Salveti Pardo

LLANO

D. Antonio Brú Gomis

## Torres Martorell

— DENTISTA —

Ha instalado su nueva Clínica Dental en

Canalejas, 36, entresuelo - - EL CHE

## Francisco García Alberola

Fabricación y venta de Alpargatas al por mayor y detall. Confección esmerada - Alta fantasía en alpargatas de cerco

Marqués de Asprillas, 17

ELCHE

## Insignias

del Partido y de la Juventud Socialista  
Encargos a Esteban Sempere

## Rafael Niños Guillén

Odontólogo

Ofrece sus trabajos de prótesis y enfermedades de la boca a su distinguida clientela donde siempre, en la CALLE CANALEJAS, 38, 1.º (Arriba de la Imprenta Segarra)

## ¡Atención!

Señorita: le interesa aprender a coserse sus propios vestidos, con media hora de corte por CINCO PESETAS AL MES

Gran rebaja de precios en la confección: batas de diario de 3 a 7 pesetas; trajes de vestir a elegir a 10 pesetas

Le Jardín des modes

Plaza de la Merced, 7

ELCHE

## Sombrereria BELTRAN

Mariana Pineda, 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

“Sombreros Fernández y Roche”

Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

American Salón Barbería

Calle Canalejas.—ELCHE

## Francisco Payá

MARIANA PINEDA, 16

Aparatos de Radio y Materiales Eléctricos  
Grandes novedades en discos baillabies y de canto

Venta de agujas Parlophon

Pída siempre

Anis Proa

el mejor anís español

## SASTRE

si quiere vestir con gusto y elegancia, visite la

CASA MERINO

PLAZA CERVANTES, 7.-1.º

Imp. Moderna.—Elche

## Julia M. Guerra

PROFESORA EN PARTOS

del Seguro de Maternidad

Consulta para embarazadas

gratuita de 6 a 8 tarde

= CANÓNIGO TORRES, 2 =

## Comidas y camas

casa del compañero

## Ramón Soler Vázquez

Pontasgo, 52 (Carretera de Ocaña)

ALICANTE

## Bar “La Alcoyana”

Café exprés a 0'30 pesetas

Plaza de la República, 16.—ELCHE

## POLICLÍNICA

DE

Oftalmología y Otorinolaringología

A CARGO DE LOS DOCTORES

M. ORTEGA

B. NAVARRO

Especialista en garganta, nariz y oídos.

Especialista en enfermedades de los ojos.

Consulta en Elche los lunes por la tarde, calle Sigasta, 3 y 5 (frente a Correos)

## SEA USTED ELEGANTE

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO

exclusivas en la sombrería

CAMPELLO

Mariana Pineda, núm. 8

ELCHE



TESIS Y ANTITESIS

## El problema del frente único

Concienzadamente y con una sinceridad ejemplar, el Partido Socialista Obrero Español ha planteado resueltamente el problema del frente único. Hasta la fecha se han adherido al bloque, denominado «Alianza Obrera» la mayoría de los sectores proletarios, salvo la Confederación Nacional del Trabajo y el Partido Comunista (S. E. de la I. C.). En cuanto a la primera organización, podemos adelantar que, entre sus militantes, hará adeptos de la incorporación en la «Alianza Obrera», por cuyo motivo nos proponemos estudiar en un próximo artículo cuanto en relación con la misma se refiere.

Al referirnos hoy a la posición del Partido Comunista, lo hacemos con el propósito de liquidar definitivamente posiciones, desmascarando de una vez para siempre la posición dubitativa, de los que, creando la plataforma del frente único, vienen demostrando demagógicamente la falsedad de sus consignas sobre la unidad proletaria y las contradicciones de su dialéctica.

Ya en cierta ocasión, Francisco Galán, uno de los últimos jefes del comunismo oficial, entró en relaciones con ciertos camaradas nuestros en ocasión del Frente Antifascista, llegando en sus conclusiones a mostrarse identificado con los obreros socialistas que conjuntamente con él preparaban dicho frente. Sin embargo días después en su órgano «Bandera Roja», volvían a rugir contra el Partido Socialista, dedicando la mayor parte del texto al ataque de compañeros nuestros como si no hubiera otros adversarios con quien combatir.

En diversos actos conmemorativos de la fiesta proletaria del Primero de Mayo, aceptaron intervenir conjuntamente con nuestros camaradas, conviniendo por anticipado en respetar la teoría, táctica y personas del Partido Socialista, pero al llegar el momento de cumplir con su promesa la violentaron. Se han producido después hechos semejantes en diversas localidades. Frente a estos casos nos interesa declarar, el de otras provincias donde trabajan denodadamente y con una sinceridad sin límite al lado del Partido Socialista.

¿Cuáles son las consecuencias que se desprenden de esta doble actitud? En primer término, la falta de dialéctica para confirmar su posición de crítica en el terreno íntimo, en tanto que, huyendo de una dialéctica doctrinal, se encierran en la insidia para combatirnos públicamente así se justifica ciertas posiciones oficiales, que ciertos hombres de la Internacional adoptan contra nuestro Partido y frente a la Revolución Española. Nuestro archivo nos permite, ahora que aumenta nuestra prensa, recurrir a criticar algo más que la mendaz táctica del comunismo oficial en el orden nacional. Porque si es exacto que

se persigue el frente único lo justo es favorecer las condiciones objetivas de su desarrollo y no yugular los brotes de inteligencia nacidos del buen deseo de las diversas fracciones proletarias.

Recordamos el caso de una importante capital de España, donde en las vísperas del pasado Primero de Mayo solicitaron los comunistas de la localidad una acción común durante la Fiesta del Trabajo, unidad que cristalizó en unos pasquines rojos fijados en las fachadas de los edificios. Pero la sorpresa no tuvo límites, cuando después de concertado el acuerdo aparece un manifiesto, con los consiguientes insultos a nuestros compañeros.

¿No es hora ya, compañeros comunistas de que fijeis vuestra posición, clara y rotundamente?

Si manteneis férreamente vuestra consigna de insidia al Partido Socialista ¿para qué propagáis el frente único? Y si no queréis contacto de ninguna especie con nosotros ¿por qué vuestros militantes y unos conspicuos dirigentes entrevistas y proponen unidad en la acción con los afiliados al Partido Socialista?

Si no sois oportunistas ¿por qué ocultáis vuestro propósito o lo negáis, revocándolo después?

Son muchos los síntomas que nos hacen descubrir vuestra descomposición. Pero en esta hora actual, donde los acontecimientos contribuyen a enriquecer nuestra documentación para arrojar al rostro un montón de contradicciones, seguimos colaborando tenazmente por el ensanchamiento de la «Alianza Obrera», y tenemos la completa seguridad que la unidad proletaria se llevará a su término, no solamente sobre vuestro epigonismo revolucionario, sino a pesar vuestro, en condiciones tales que la sombra del comunismo oficial que actualmente vejeta en España, perecerá por consunción, quedando exclusivamente una cantidad de minúsculos liderillos que a la larga o a la corta pararán en el más absoluto de los ostracismos.

THERMÁN

ESTE NÚMERO  
ESTÁ VISADO POR  
LA CENSURA

## A punta de lanza

Sabemos que Pepe el Guingo, conocido por «El Beato», tiene una fórmula infalible para que los obreros tengan trabajo en abundancia y especialmente los costureros.

Sepámosla. «Que trabajen al precio que quieran los patronos». Desearíamos saber si él trabaja y a qué precio lo hace «El beato».

¿Se puede saber para cuando piensan los Sres. de la Cámara Urbana, darle el traje de Verano al Conserje?

Al pobre lo vemos frito con la colcha que lleva y seguramente que en Enero lo veremos congelado, porque suponemos que para entonces ya lo usará.

Nos dicen que en el «Boletín Oficial» del día 19 se publica una requisitoria, para que se persone ante el Juzgado el célebre capellán Modesto Castell Cerezuela.

No se presentará. Tenemos cartas de nuestros compañeros residentes en la Argelia, por las que sabemos que el cura de la nariz *pimiento morrón*, se dedica en aquella tierra a lanzar peses contra los socialistas de Eiche.

Lo preferimos enemigo descubierta; pues amigos de esa calaña son un peligro y si son profesores de nuestros hijos con más motivo.

Según «El Día» la fiesta de la Poesía de Blanco y Negro, se hizo en Madrid.

Nada, que Canalejas paró allí su carrera y lanzó su discurso amparado de Salazar. Otra cosa no nos explicamos.

¿Cuántos números sobrarán de «El Eco» que a cierto hojalatero del Filet de Fora le mandan dos?

¿O es que lee por partida doble?

¿Cuántas margaritas ha deshojado El Abogado de la Cal para averiguar si viene o no la Gestora?

Si lo nombran Alcalde, *amagueu els cuartos*.

Pero no, Alcalde, sería, cierto doloroso conquistador de *bacallars* de a tres reales.

Toda su vida, la ha pasado así; *palpant hillaes*.

Prepárense los acreedores. Cobranza a la vista. Animo y a la lucha por el 35 por cien.

CONTRA UN ABUSO  
La Electromotora Equitativa S. A.

No sabemos que exista razón ni motivo alguno para que perdure ni

## Cosas veredes...

Nuestro querido semanario EL OBRERO inaugura en el día de hoy, la sección que lleva el título que antecede, cuya principal misión, entre otras cosas, es ocuparse de la industria alpargatera; y mas claramente; de esa reata de patronos que padecemos, que agarrados fuertemente al carro de la reacción, hacen esfuerzos inauditos para que no avance y quede estancado en los barrizales de sus conveniencias y fines particulares.

Según las noticias que poseemos, hay algunos patronos, casi los mismos de siempre, que obligan a los menores de 14 años a realizar jornadas de 8, 10 y mas

un día más lo que sucede con los contadores de fluido eléctrico.

Muchos son los hogares humildes que hemos hecho el sacrificio de comprar un contador de fluido eléctrico, para poder instalar una luz allí donde nos convenga.

En la época de invierno y debido a lo largas que son las noches, casi todos los meses el fluido gastado viene a rebasar el tipo que como mínimo tiene señalado la Electromotora Equitativa S. A., sociedad suministradora, pero al llegar la época de verano, cuando las noches son cortas, son muchos los meses que no se llega a ese mínimo, y entonces hay que pagar, sin haberlo consumido, lo que falta para llegar a lo que la Electromotora tiene tasado.

Por muchas vueltas que le hemos dado no hemos podido llegar a comprender el fundamento para que esto subsista, porque si instalación, contador y demas accesorios son propiedad del consumidor ¿qué razón, qué motivo existe para que tengamos que pagar lo que no hemos consumido?

Sabemos de otras localidades donde esto, que por no calificarlo de otra forma lo llamaremos abuso, no sucede, y aquí no debemos consentir que continúe más tiempo.

Y claro, esto no dejará de suceder porque se publique en EL OBRERO, son un buen puñado de pesetas las que la Empresa percibe por el *mínimo por consumir* y lo que ella dirá, no es cuestión de dejarlos perder por una futilidad de eso que dicen cuestión de dignidad y en este caso debemos ser los interesados quienes nos preocupemos de atajar este mal.

Recordamos que hace algún tiempo se nombró en la Casa del Pueblo una Comisión para que estudiara este asunto. No sabemos si se realizaron trabajos y hasta donde llegaría en los mismos. Pero si esta Comisión no actuó, no es cuestión por eso de dejar las cosas como están y seguir regalando a la Electromotora las pesetas.

Manos a la obra y a acabar con los abusos.

UN ABONADO

horas diarias, incluso les obligan a trabajar los domingos, sabiendo perfectamente que estos pequeños obreros, no deben trabajar mas que 6 horas diarias.

Otros patronos hay también, que sin darle cuenta a nadie, obligan a sus obreros a realizar horas extraordinarias, algunos de ellos han llegado a trabajar hasta 14 horas en una jornada y sin abonarles el tanto por ciento que les corresponde y para ello no ha tenido necesidad el patrono de contar con nadie, ni con el mismo obrero; le ha bastado decir yo lo quiero, para que hayan quedado satisfechos sus deseos.

También existe otra clase de patronos, que sin tener una peseta ni siquiera adonde caerse, solamente por que se les llaman patronos han creído ser un Alejandro Magno, se han hecho la ilusión de que vuelvan los tiempos del feudalismo y en su vana quimera, gritan, vociferan, emplean frases duras, pretendiendo atemorizar a los que se hallan bajo su férula. Muchos de ellos pretenden pasar, ante los ojos del pueblo, como si fueran angelitos recién salidos del cielo y con su cara seráfica y sus palabras melosas, como buenos jesuitas, logran dárseles al mas pintado.

Todos estos personajes y personajillos que pretenden medrar del agio industrial, quitándoles algunos céntimos a sus obreros y quedándose luego tan frescos aunque luego vayan a misa a descargar su conciencia, para luego proseguir con mayor brío su faenita, burlando al mismo tiempo lo poco que hay legislado en materia social irán desfilando poquito a poco todas las semanas por esta sección.

El horario establecido entre las representaciones patronal y obrera, para la entrada al trabajo es el siguiente: De 8 a 12 mañana; de 2 a 6 tarde.

Total; ocho horas de trabajo y ningún patrono y obrero deben asaltar este horario, sin el correspondiente permiso.

Los que asalten este Pacto sea patrono u obrero, no cumplen con su deber.

A cumplir pues y hacer honor a las firmas de vuestros representantes.

Debemos advertir a todas las compañeras y compañeros que trabajan en la alpargata y que no se hayan provisto de su correspondiente libreta, lo hagan inmediatamente, bien pidiendosela al patrono o comprándola y exigir al fabricante que anote en ella las clases y el precio con toda claridad, guardándola debidamente para los efectos de las vacaciones.

El Sindicato del Ramo de la Alpargata, no admitirá ninguna reclamación en este sentido si no se cumple con este indispensable requisito.

BENAMOR

## ¡PROPIETARIOS! ¡CONTRATISTAS!

Emplead en vuestras obras los cementos artificiales de primera calidad, marca

CALAMAR Y ASLAND

Con ello favoreceis vuestros intereses y los de la provincia.

Cuartos de baño completos - Gran surtido en bañeras - Lavabos - Lavamanos - Bidets - Waters

Urinaros - Duchas - Espejos sanitarios y todo lo que a este ramo se refiere.

Azulejos de 1.ª calidad y piezas complementarias de todas clases y colores. - Precios sin competencia.

Depósito de materiales de construcción y artículos sanitarios

De venta: Antonio Gomis Vicente

Carmen de Burgos, 19 (Antes Ntra. Sra. de la Leche) EL CHE